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ITINERA INSTITUTE INTERVIEW

L’ Itinera Institute attire de nouveaux Senior Fellows 

L’ Itinera Institute présente ses trois nouveaux Senior Fellows. Il s’agit 

d’experts respectés dans leur domaine. Et ils partagent l’objectif d’Itinera 

qui consiste à formuler de façon indépendante des propositions politiques 

pour arriver à une croissance économique et une protection sociale 

durables.

Nous avons eu un entretien avec les trois nouveaux senior fellows que 

sont Lieven Annemans (économiste en santé, Université de Gand), Dave 

Sinardet (politicologue, Université d’Anvers) et Etienne De Callataÿ 

(économiste, Banque Degroof). Vous pouvez consulter leur curriculum 

vitae ici.
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1. Itinera : Bienvenue chez Itinera Institute ! Qu’est-ce qui vous a incité à 
faire ce pas ? 

Lieven Annemans : Itinera offre une tribune idéale pour exprimer mes idées dans le 
domaine des soins de santé et dire comment la politique doit s’y prendre. Les problèmes 
sont nombreux et commencent à peser sur le système et sur notre société : aucune solution 
n’est possible sans inspiration et sans idées innovatrices. Itinera me permet de proposer des 
solutions tout en faisant appel à l’expertise qu’Itinera a déjà acquise dans ce domaine.
 
Dave Sinardet : Le débat sur la réforme de l’état et sur le fédéralisme est monopolisé 
par les logiques et les stratégies politiques des partis. Il a besoin d’une discussion plus 
rationnelle. La question de savoir comment nous pouvons améliorer le fonctionnement du 
système fédéral est trop souvent reléguée au second plan. Cela a certainement été le cas 
pendant la crise politique communautaire de 2007-2008. 

Etienne De Callataÿ : Pour ma part, je veux contribuer à une meilleure politique socio-
économique en Belgique. Les initiatives individuelles ne sont pas sans mérite, mais Itinera 
nous permet d’unir nos forces et d’avoir davantage d’impact.
 
2. Itinera : Est-ce que vous allez continuer à exercer vos autres fonctions ?
 
Lieven Annemans : Cela va de soi. Ma mission chez Itinera est complémentaire et est 
en synergie avec mes autres activités. J’espère pouvoir utiliser et transmettre via Itinera mon 
expérience et mes connaissances. La coopération sera très flexible. Le site web d’Itinera 
est le forum idéal pour les idées et les visions politiques que je veux partager. Inversement, 
Itinera peut faire appel à moi pour des conseils dans les domaines dans lesquels je me suis 
spécialisé.

Etienne De Callataÿ : Mes tâches à la Banque Degroof sont compatibles avec mes 
activités chez Itinera. Mieux encore : elles seront complémentaires. Comme le montre encore 
le cas récent de la Grèce, il existe de grandes synergies et la situation de l’état a un impact 
direct sur les marchés financiers.

Dave Sinardet : Mes activités principales restent telles quelles. Ma première préoccupation 
sera toujours de faire de la recherche scientifique. Mon engagement chez Itinera sert surtout 
à répandre ces recherches le plus largement possible. Itinera me permet en plus d’appliquer 
mes idées d’une façon ponctuelle et selon une formule très flexible.

3. Itinera : qu’est-ce qui vous a attiré dans Itinera ? 

Dave Sinardet : Ayant analysé le processus de décision politique, je ne peux que 
constater que l’expertise indépendante n’y occupe pas toujours un rôle central. De  plus, le 
monde universitaire participe malheureusement de moins en moins au débat public. Dans 
ce contexte, un « think tank » tel qu’Itinera peut jouer un rôle très important en mettant en 
œuvre des recherches et des connaissances afin d’offrir à la politique des solutions aux 
défis majeurs actuels et en faisant entendre une voix critique et indépendante dans le débat 
social.
Cela vaut certainement en ce qui concerne le débat sur la réforme de l’état. Dans ce 
contexte, il est important de noter qu’Itinera essaie de stimuler le débat des deux côtés 
de la frontière linguistique, chose que j’ai toujours faite aussi. La séparation des opinions 
publiques néerlandophones et francophones rend tout débat sur la réforme de l’état très 
difficile au-delà des tabous respectifs.
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Lieven Annemans : En tant qu’académicien, je crois beaucoup en l’ “evidence based 
policy”, la politique basée sur les faits prouvés. La politique doit éviter de prendre des 
mesures sans avoir vérifié au préalable s’il existe suffisamment de preuves indiquant que les 
soins de santé bénéficieraient de l’implémentation de ces mesures. Tout comme moi, Itinera 
souscrit cette approche basée sur les preuves. Itinera donne aussi la possibilité d’entrer plus 
dans le débat public (le monde universitaire doit sortir de son enclave). En plus, Itinera 
garantit la diversité des points de vue et l’ouverture aux différentes convictions.

Etienne De Callataÿ : Je m’associe à ces paroles. Itinera est réellement le “missing link” 
entre académiciens, la politique et la société civile.

4. Itinera : Quels sont pour vous les thèmes politiques prioritaires dans 
votre domaine ? 

Etienne De Callataÿ : Les finances publiques et la sécurité sociale sont d’une importance 
majeure pour notre prospérité. L’économie doit continuer à croître afin de continuer à financer 
la sécurité sociale. Les marchés financiers et la fiscalité doivent être gérés en commun. Là 
aussi, la Grèce en est la preuve vivante.

Lieven Annemans : En effet, les problèmes sont multiples : les dépenses ne cessent 
d’augmenter (depuis plusieurs décennies déjà, la croissance des soins de santé dépasse 
celle de notre prospérité en général, ce qui devient de plus en plus difficile à supporter par 
les fonds publics), il y une très grande variation dans les soins offerts (parfois trop, parfois 
trop peu, pas toujours conformément aux directives), un net manque de mesures préventives, 
un accès inégal aux soins de santé qualitatifs, …. La politique aujourd’hui ne prête toujours 
pas assez d’attention au rapport coût efficacité. Notre société n’a plus les moyens de payer 
un traitement très cher si les bénéfices en termes de santé sont minimes. Nous devons veiller 
à une allocation optimale des fonds disponibles, et à ce que les montants dépensés génèrent 
un gain de santé maximal. C’est d’ailleurs un principe général qui s’applique à n’importe 
quel secteur qui produit “quelque chose”: soit on essaie de maximiser l’output (ici: les gains 
de santé) avec les ressources disponibles, soit on essaie de réaliser un certain output avec 
un minimum de moyens. Des économies peuvent alors être utiles si on sait prouver qu’elles 
ne mènent pas à une perte de santé. 

La politique est confrontée au défi de juger ce qui est possible et ce qui ne l’est pas dans 
les limites du budget disponible. Mais il est aussi essentiel que tous les acteurs puissent 
participer au débat, en toute connaissance des principes et méthodes de l’allocation 
optimale des moyens.

Dave Sinardet : Les défis sur le plan de la réforme de l’état sont importants. Les frais 
croissants qui résultent du vieillissement de la population devant être supportés principalement 
par le niveau fédéral, la loi spéciale de financement (qui règle la répartition des moyens 
financiers entre les communautés et les régions) devra obligatoirement être revue. 
Dans un nombre de domaines, la répartition des compétences entre le niveau fédéral et le 
niveau régional peut gagner en efficacité et en rationalité. Les glissements possibles dans 
les deux directions doivent dès lors être étudiés. La répartition des compétences à Bruxelles, 
entre les communes, les communautés et la région, doit aussi être revue, tout comme les 
institutions bruxelloises en général. 
Je crois qu’il est aussi important que nous évoluions vers un fédéralisme plus responsable, 
qui prend aussi en considération les répercussions (financières) qu’a la politique d’un niveau 
sur un autre. Les mécanismes de coopération entre les différentes autorités, ledit fédéralisme 
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Finalement, je crois qu’il est important d’essayer d’améliorer le processus de décision politique, 
car les crises comme celle que nous avons connue en 2007-2008 sont à éviter. C’est entre 
autres pour cette raison-là que nous devons mieux comprendre comment se déroulent les 
processus de points de vue politiques et de décisions politiques. Ces processus sont souvent 
nettement plus complexes et plus nuancés que ce que font apparaître les médias flamands et 
francophones. Une meilleure compréhension des processus décisionnels est donc important 
tant pour des raisons scientifiques que pour des raisons sociales.

5. Itinera : est-ce que vous avez déjà des plans concrets pour des rapports 
chez Itinera? 

Lieven Annemans : J’ai déjà soumis deux articles. L’un traite de la relation entre la pauvreté 
et la santé, l’autre est consacré à l’importance d’investir dans des technologies qui ont un bon 
rapport coût efficacité. Ces deux sujets me tiennent beaucoup au cœur.

Etienne De Callataÿ : Je coopère à un rapport Itinera sur les pensions qui sera présenté 
au mois de mai. 

Dave Sinardet : Je soumettrai dans un premier temps des articles, mais avec la réforme de 
l’état qui s’annonce, un rapport sera inévitable à plus long terme.

Itinera : soyez les bienvenus. Ensemble nous nous dirigeons vers une réflexion 
ouverte et allons vers des actions pour une croissance économique et une 
protection sociale durables.
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